

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 151 (2006)  
**Heft:** 3

**Vereinsnachrichten:** SOVR : Société des officiers du Valais romand

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



# Société valaisanne des officiers du Valais romand

TÉL. 027 606 31 85

WWW. SOVR. CH

CASE POSTALE 2044

NATEL 079 628 36 47

sovr@sovr.ch

CH – 1911 OVRONNAZ

Chers camarades officiers,

La SOVR a le plaisir et l'honneur de vous inviter à son

## **Assemblée générale 2006 le vendredi 17 mars, à 19 h 30 à la Salle du Grand Conseil à Sion**

### **Ordre du jour**

0. Annonce, hymme national
1. Souhaits de bienvenue
2. Liste des présences
3. Approbation du procès-verbal de la dernière AG
4. Rapport du Président
5. Présentation des comptes 2005
6. Rapport des Vérificateurs
7. Approbation des comptes 2005
8. Activités et programme 2006
9. Budget 2006
10. Divers

Durant l'Assemblée générale, les accompagnantes sont invitées à participer à la visite commentée en ville de Sion.

20 h 30 Pause

20 h 45 Conférence

### **«Quel avenir pour notre armée?»**

par le colonel EMG Michele Moor, nouveau président de la Société suisse des officiers

21 h 45 Vin d'honneur et apéritif garni



## Patrouille des glaciers

## Interview du br Marius Robyr

La prochaine édition de la Patrouille des glaciers 2006 (PDG 2006) se déroulera du jeudi 27 avril au samedi 29 avril 2006. La Patrouille des glaciers, c'est la course militaire internationale incontournable pour tous ceux qui veulent se dépasser et qui aiment les Alpes valaisannes. C'est pourquoi nous avons le plaisir d'accueillir le commandant de la célèbre Patrouille des glaciers pour nous parler de cette 12<sup>e</sup> édition.

**Quand et comment a commencé l'histoire de cette course mythique?**

L'idée de la PDG germa durant la période de la mobilisation 1939-1945 dans l'esprit de deux capitaines de la brigade de montagne 10, Rodolphe Tissières et Roger Bonvin, alors que la Suisse vivait sous la menace de l'invasion. C'est pour tester l'endurance de leurs formations en instruction que ces deux capitaines eurent l'idée de faire disputer une course d'endurance.

La 1<sup>re</sup> édition eu lieu en avril 1943 et, l'année suivante, la 2<sup>e</sup>, avec un nombre accru de participants. La 3<sup>e</sup>, qui devait avoir lieu en 1945, fut annulée en raison

de l'opposition de la population après toutes ces années de service actif; elle fut donc reportée en 1949 et endeuillée par un dramatique événement. La patrouille formée de Maurice Cretex, Robert Droz et Louis Theytaz, disparut dans une crevasse du Mont Miné et ne fut retrouvée que huit jours plus tard. Cet horrible accident déchaîna de violentes critiques dans tout le pays, et l'on souligna l'exagération, voire l'abus, d'une telle épreuve. Aussi, le Département militaire fédéral décida-t-il une mesure d'interdiction qui va durer plus de trente ans, jusqu'en 1983, lorsque le Chef de l'instruction, à la demande du lt col Martin et du cap Bournissen, donna son accord à une réédition de la Patrouille des glaciers, sous l'égide du commandant de la division de montagne 10, le divisionnaire Tschumy, ce dernier en assumant la responsabilité vis-à-vis de l'armée. C'est ainsi que le samedi 5 mai 1984 débute la 4<sup>e</sup> édition.

**A quelques semaines du début de cette course mythique 2006, où en sont les préparatifs?**

Tout se déroule selon la planification définie il y a vingt mois. Pour le reste, le team de travail, qui ne compte pas ses heures (18 officiers rattachés au commandement de la course et les 186 officiers, sous-officiers et soldats de l'état-major) peaufine actuellement le détail, comme l'indique le slogan que j'ai défini pour l'édition 2006:

*«Etre toujours meilleurs».* Sans l'appui et le soutien de l'armée, nous ne pourrions pas organiser la PDG. Les plus hautes instances militaires à Berne accordent à cette manifestation d'envergure leur soutien et un encouragement total.

**Comment se prépare une organisation aussi gigantesque?**

La PDG ne souffre aucune improvisation et nécessite un travail intense et constant. La prochaine édition se prépare dès la fin de la précédente et implique pour son commandement vingt mois de travail. Ainsi, en automne 2004 déjà, le nouveau règlement de la course a été élaboré pour la PDG 2006 et mis à disposition des futurs patrouilleurs au début 2005. Dès le 21 octobre 2005, les patrouilleurs ont pu déposer leur candidature par Internet. On a assisté à un tel engouement que le soir même de l'ouverture des inscriptions, on aurait pu clore la liste, tant elles étaient nombreuses!

L'état-major et les services suivent une planification très rythmée et soutenue. Au début avril, les détachements chargés du matériel entrent en service, à mi-avril, c'est le tour des équipes techniques qui vont préparer le parcours enfin, dès le 20 avril, entrent en service les personnes qui travailleront au profit de l'organisation proprement dite, à Zermatt, à Arolla, à Verbier et aux postes d'altitude.



La manifestation et ses courses par catégorie se déroulera les mercredi 26 et jeudi 27 avril, la course A1 depuis Zermatt, le jeudi 27 avril, la course B1 depuis Arolla, les vendredi 28 et samedi 29 avril, la course A2 depuis Zermatt et enfin, le samedi 29 avril, la course B2 depuis Arolla.

**Cette année, comme lors des précédentes éditions, vous avez dû refuser beaucoup de patrouilles. Comment expliquez-vous cet engouement toujours plus important pour une telle épreuve extrêmement difficile? Pourquoi la PDG représente-t-elle autant pour un sportif ou pour un passionné de la montagne?**

Malgré l'organisation d'une 2<sup>e</sup> course depuis Zermatt, nous avons été contraints de refuser plus de 1000 patrouilleurs. Ils seront environ 3700 au départ. Un tel engouement repose sur plusieurs raisons, lesquelles peuvent se combiner.

Dans toutes les choses de la vie, chacun recherche ce qui lui est essentiel. Pour beaucoup, la PDG et le décor dans lequel elle se déroule concrétise un peu cet essentiel. La montagne ne change pas, malgré les modifications des habitudes de vie; elle demeure un espace, intact et inviolé, de vérité, de solitude et de liberté. Certes, dans une course, les récompenses vont aux plus entraînés, aux plus qualifiés, mais le mérite appartient à tous les participantes et participants, aussi bien aux rapides qu'à celles et ceux qui optent pour le pas lent et serein du montagnard, sachant qu'ils arriveront au but, appréciant alors encore plus le chemin parcouru et l'effort consenti. La deuxiè-

me raison est que la PDG demeure une course hors du commun. La solidarité, l'entraide, la camaraderie, l'effort jusqu'à la souffrance parfois n'y sonnent pas creux. Ces valeurs y sont vécues de manière intense par cordée de trois personnes, autant durant la course que lors des nécessaires mois d'entraînements qui la précèdent. La troisième raison est que la PDG impose un savant dosage de respect mutuel et d'opiniâtreté pour surmonter l'épreuve jusqu'au bout, ensemble, malgré les défaillances, les différences, les envies de faire seul. Elle est tout à l'opposé de l'égoïsme ambiant et du «chacun pour soi». La quatrième raison, c'est que cette «aventure alpine» est une course qui se singularise par sa longueur: 110 km/effort pour le parcours Zermatt - Verbier et 55 km/effort pour le parcours Arolla - Verbier, par le décor prestigieux des Alpes valaisannes. Imaginez que les plus lents luttent pendant près de 17 heures. Cela laisse des traces dans le cœur et l'esprit, plus que dans le corps, c'est avant tout une victoire sur soi-même. La PDG est à la mode, mais elle symbolise un défi aux modes et je crois, pour me résumer, que chaque patrouilleur veut inscrire à son palmarès cette épreuve, tant elle est mythique, exceptionnelle et hors du commun.

**Depuis quand vous en occupez-vous? Qu'est-ce qui a changé depuis vos débuts?**

C'est en février 1983 que le divisionnaire Adrien Tschumy m'a demandé d'assumer la fonction de remplaçant de son commandant, le colonel René Martin. Peut-être savait-il que j'avais une admiration toute particulière pour la montagne et

un amour particulier pour nos Alpes. Tel fut le début d'une aventure dans laquelle je me suis investi corps et âme, une aventure qui se poursuit et pour laquelle j'essaie encore de donner le meilleur de moi-même. J'ai assumé le poste de remplaçant du commandant lors des éditions de 1984 à 1988. J'ai repris le commandement en 1990.

Si l'esprit est demeuré le même, c'est le matériel, l'équipement des patrouilleurs, les moyens de liaison et les possibilités de sauvetage qui ont subi les changements les plus marquants. Quant à la conception fondamentale de la PDG, basée sur les événements de 1943 à 1949, elle est toujours identique. Il ne s'agit pas de battre des records de vitesse en cheminement d'altitude, mais de permettre à la plus grande partie des concurrents d'atteindre le but, de se mesurer et de remporter, avec ses compagnons, une victoire sur soi-même, à l'instar des montagnards familiers de leur milieu, sachant en jauger les risques et les humeurs, puisant dans l'effort soutenu et la camaraderie les ressources nécessaires pour arriver au but.

**Quelle édition de la PDG vous reste-t-elle particulièrement en mémoire et pourquoi?**

La meilleure course c'est toujours la prochaine, car j'aime les défis. Cependant, les deux PDG qui m'ont le plus fortement marqué, ce sont celles de 1986 et 2002. Les deux éditions où nous avons dû interrompre la course à Arolla. Cependant, dans ce genre de situation, la sagesse et nettement plus importante que le succès.



## Agenda 2006

### Visite de troupe «Br inf 2» + repas Semaine du 8 -12.05.2006

Lors de son cours de répétition 2006, la br inf 2 fera un exercice d'engagement dans le Chablais au début mai.

C'est depuis de nombreuses années les «premières grandes manœuvres» dans la région. Le cdt br inf 2, le brigadier Martin Chevallaz organise une visite et une présentation de cet engagement. La date n'est pas encore fixée mais elle aura lieu durant la semaine 19 (8 - 12.05.06).

Les personnes intéressées sont priées de s'annoncer auprès du comité de la SOVR. Nous vous ferons parvenir le programme dès que possible.

### TIGO Championnat international de golf des officiers 30.06 - 2.07.2006

### 6<sup>e</sup> Championnat romand de golf des officiers (Sierre) 15.09.2006

Le GOFCM, sous l'impulsion du br Robyr, a lancé avec succès à Crans-Montana, en octobre 2001, le Championnat romand des officiers qui, en 2002, s'est déroulé aux Bois (JU), en 2003, à Wallenried (FR). En 2004 et 2005, il a eu lieu à Crans-Montana dans le cadre du TIGO/IGTO.

Pour répondre à un large souhait des officiers romands concernés, il a été décidé d'organiser, dès l'année prochaine, ce championnat à nouveau par rotation dans l'un des cantons romands, dans un cadre simple et convivial. Le prochain tournoi aura ainsi lieu le vendredi 15 septembre, à Sierre.

### Visite de la place d'armes de Sion et du SF four/sgtm + souper 22.09.2006, 14h00

Le commandant de la place d'armes de Sion et du stage de formation des four/sgtm, le colonel Maillat, nous invite à une visite et à une présentation de son école. Nous aurons ainsi l'occasion d'être briefé sur la formation «A XXI» de nos sous-officiers supérieurs et l'avenir de la place d'armes.

### Tir au pistolet 7/14.10.2006

### Bal de la SOVR fin octobre 2006